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Nel precedente programma elettorale come lista “Uniti per 

Tuoro” avevamo scritto che avremmo lavorato per fa ri-

partire il nostro paese, per valorizzare le sue bellezze am-

bientali ed artistiche. Così abbiamo fatto.

Abbiamo mantenuto quello che avevamo promesso gettando le 

basi e creando le condizioni, pur in una difficile congiuntura sani-

taria ed economica, affinché la nostra gente potesse guardare al 

futuro con fiducia.

Noi pensiamo che, in questi cinque anni, la fiducia dei cittadini di 

Tuoro l’abbiamo meritata giorno dopo giorno, per come abbiamo 

affrontato la pandemia, per come abbiamo reperito e messo in 

campo tutte le risorse possibili per la realizzazione di quelle opere 

che il nostro paese aspettava da anni.

Noi siamo stati ”L’Amministrazione dei fatti e della concretezza” per 

questo vorremmo avere l’opportunità di un secondo mandato per 

poter completare quanto già iniziato, per poter realizzare quanto 

già progettato e per poter creare , insieme ai nostri cittadini, nuovi 

percorsi di sviluppo.
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CINQUE ANNI DI MANDATO ALLE SPALLE  
E LO SGUARDO GIÀ RIVOLTO AL FUTURO
Le elezioni amministrative rappresentano un momento significativo, forse il più importante della politi-
ca per lo stretto rapporto tra elettori e candidati, in cui il cittadino diventa protagonista nella scelta del 
governo del proprio paese.
La lista Uniti per Tuoro, in questi cinque anni di amministrazione, ha sentito su di sé, ogni giorno, l’onere 
e l’onore di governare il nostro paese.

Papa Karol Wojtyla affermava “ La fiducia non si conquista per mezzo della forza, neppure si ottiene con 
le sole dichiarazioni. La fiducia bisogna meritarla con i gesti ed i fatti concreti.”
Noi la fiducia dei cittadini pensiamo di meritarcela per quanto fatto in questi anni per aver portato avan-
ti una proposta amministrativa, forte, credibile ed ambiziosa basata sul lavoro, le idee e le competenze.
Con il nostro impegno abbiamo garantito una presenza costante all’interno del Comune, sempre attenti 
alle richieste dei cittadini, al servizio non di una parte sola ma di tutta la comunità.
Quelli appena trascorsi sono stati anni molto intensi, impegnativi ma allo stesso tempo emozionanti e 
ricchi di soddisfazioni. Nonostante il condizionamento determinato dalla pandemia SARS- CoV-2 siamo 
riusciti a realizzare progetti di riqualificazione e numerose opere pubbliche.

Dopo cinque anni restituiamo ai cittadini un paese migliore che oggi può contare su edifici scolastici 
messi in sicurezza, per la prima volta sarà dotato anche di un asilo nido, impianti sportivi riqualificati 
ed a norma in modo che i nostri ragazzi possano fare sport nella massima sicurezza. Una zona lago 
dal parcheggio a Campo del Sole, al pontile, dopo anni di abbandono, completamente riqualificata ed 
attrattiva per i turisti. I marciapiedi di Via Roma, il Parco del Sodo, il parcheggio sopra l’Ufficio Postale, 
l’efficientamento dei corpi illuminanti, nuovi lampioni e nuove linee, nuovo impianto di video sorveglian-
za su tutto il territorio, via Porto…

Come amministrazione abbiamo saputo destreggiarci, con abilità e competenza , nel reperire risorse 
esterne che ci hanno consentito risultati sorprendenti rispetto alla realtà economica di partenza, certi 
che questa capacità la potremo e sapremo dimostrare anche nel prossimo mandato.
Siamo riusciti ad intercettare finanziamenti per circa 6 milioni di euro, un risultato straordinario per un 
paese di 3.737 abitanti. Tutto ciò ci permette di guardare al futuro con speranza ed ottimismo.
Se i cittadini lo consentiranno continueremo a lavorare con rigore ed attenzione, nel secondo mandato 
vorremmo dare continuità al percorso intrapreso con nuovi progetti e portando a compimento i progetti 
iniziati per favorire sempre più lo sviluppo del nostro territorio.
Non si tratta solo di “metterci la faccia” come si usa dire, ma di essere al servizio del nostro paese con 
senso di responsabilità e soprattutto con il privilegio di rappresentare una comunità solidale e generosa 
come quella di Tuoro. 
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Lo facciamo con la certezza che molte cose sono state fatte e mettendo, sempre, al centro dell’azione 
amministrativa il cittadino con le sue esigenze ed i suoi bisogni.
La lista civica “Uniti per Tuoro”, dopo un quinquennio trascorso alla guida dell’Amministrazione, si pre-
senta rinnovata grazie a nuovi candidati consiglieri. La lista mantiene parte del gruppo precedente in 
modo da realizzare un giusto connubio tra l’esperienza, le competenze acquisite e l’entusiasmo di chi si 
mette in gioco per la prima volta. 
La maggior parte dei candidati della lista “ Uniti per Tuoro” provengono dal mondo del lavoro, dall’asso-
ciazionismo, gente libera da condizionamenti che si mette a servizio del nostro paese. 
Come sindaco, posso dire che ho servito la mia comunità con grande senso di responsabilità, mettendo 
in campo tutta una serie di investimenti per favorire lo sviluppo del nostro territorio, non dimenticando 
le iniziative a sostegno dei soggetti deboli: giovani ed anziani. 

Sicuramente ho fatto degli errori e non sempre trovato le giuste soluzioni, ma insieme ai miei cittadini, 
con coraggio, ho affrontato momenti difficili nuotando in acque agitate, ma uniti siamo riusciti a rag-
giungere la riva.
Un saluto ed un grazie  particolare lo voglio rivolgere  ai miei collaboratori, assessori e consiglieri che 
con la  loro costante presenza, il loro sostegno mi hanno dato grande supporto e la forza di andare avan-
ti.
Un grazie di cuore anche ai dipendenti del Comune di Tuoro con i quali abbiamo fatto squadra e con loro 
abbiamo condiviso questo percorso amministrativo impegnativo ma ricco di soddisfazioni. 

        Maria Elena Minciaroni
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BILANCIO e TASSAZIONE
Continueremo con una politica fiscale equa, capace di dare fiducia ai cittadini. Questo sarà accom-
pagnato dalla capacità, già dimostrata nei cinque anni trascorsi dall’amministrazione uscente, di as-
sicurare efficacia ed efficienza della spesa pubblica.

La tassazione è stata improntata ai principi di equità fiscale ed equità sociale. Per questi motivi si 
intende continuare nelle azioni di contrasto all’evasione in modo da restituire alle casse pubbliche ri-
sorse idonee a “riequilibrare” la tassazione locale evitando, ove possibile, di aumentarne la pressione.
Addizionale Irpef Comunale Esenzione : in questi anni abbiamo portato la fascia di esenzione dell’Ad-
dizionale Irpef Comunale da € 10.000 ad € 12.000,00 per meglio tutelare pensionati e fasce di reddito 
più deboli.

IMU non ci sono state variazioni.

Tariffe Trasporti Pubblici invariate: pur con l’aumento del costo del servizio, sono rimaste invariate, 
con la riduzione del 50% per gli utenti che usufruiscono del solo servizio di andata o di ritorno e ridu-
zione del 25% della quota di contribuzione per ogni figlio successivo al primo. 

Mensa scolastica: per le sezioni a tempo pieno è stata prevista una tariffa unica per scuola dell’in-
fanzia e primaria di € 3,90 per ogni pasto consumato, senza alcuna quota fissa. Per quanto riguarda 
ancora la mensa abbiamo previsto una riduzione del 15% per il secondo figlio ed ulteriori.

Esenzione del 100% del pagamento trasporti e mensa per le fasce di reddito ISEE fino ad € 4.521,74.

Capacità di Investimento del Comune sul territorio: in questi anni siamo riusciti ad aumentare la 
capacità di investimento del Comune sul territorio che si traduce in opere pubbliche, manutenzione 
ordinaria e straordinaria, lavorando sulla capacità di reperire fondi, soprattutto attraverso la proget-
tazione e la partecipazione a bandi europei, nazionali, regionali e PNRR.

Siamo riusciti ad intercettare complessivamente circa 6 milioni di euro.

Rinegoziazione mutui: anche il comune di Tuoro ha aderito al piano di rinegoziazione mutui promosso 
dalla Cassa Depositi e Prestiti, su scala nazionale, per consentire ai comuni di liberare risorse per so-
stenere investimenti sul territorio, ma anche di affrontare emergenze legate allo scenario macro-eco-
nomico e geopolitico che ha prodotto sensibili incrementi dei costi energetici e delle materie prime.

Limiti di indebitamento dell’Ente 
“L’Ente locale può assumere nuovi mutui e accedere ad altre forme di finanziamento solo se rispetta 
preventivamente i limiti imposti dal legislatore, infatti l’importo annuale degli interessi, sommato a 
quello dei mutui precedentemente contratti, a quello dei prestiti obbligazionari emessi ed a quello 
derivante dalle garanzie prestate, non supera un valore percentuale delle risorse relative ai primi tre 
titoli delle entrate del rendiconto del penultimo anno precedente quello in cui viene prevista l’assun-
zione dei mutui. Il valore degli interessi passivi è conteggiato al netto dei contributi statali e regionali 
in conto interessi ottenuti. Il limite di indebitamento previsto dall’art. 204 del TUEL per le annualità 
previste non supera il 10%.”
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Incidenza percentuale annuale degli interessi passivi sulle entrate correnti ( art.204 TUEL) e rate 
pagate su ogni anno del quinquennio di riferimento:

Legislatura 2014- 2018

2014 2015 2016 2017 2018

interessi capitale interessi capitale interessi capitale interessi capitale interessi capitale

158.502,99 286.987,68 142.019,48 303.471,14 126.336,63 217.410,59 115.209,42 232.091,28 103.573,85 239.833,37

445.490,67 445.490,62 343.747,22 347.300,70 343.407,22

Tot. Entrate 
2012 3.612.561,31 Tot. Entrate 

2013 4.092.470,02 Tot. Entrate 
2014 2.859.673,30 Tot. Entrate 

2015 3.157.436,29 Tot. Entrate 
2016 3.195.184,74

inc. int/e.corr 4,39 inc. int/e.corr 3,47 inc. int/e.corr 4,42 inc. int/e.corr 3,65 inc. int/e.corr 3,24

Legislatura 2019-2023

2019 2020 2021 2022 2023

interessi capitale interessi capitale interessi capitale interessi capitale interessi capitale

97.338,89 248.116,61 79.178,69 35.615,90 67.377,09 130.742,01 65.864,83 144.740,38 79.385,28 153.273,20

345.455,50 114.794,59 198.119,10 210.605,21 232.658,48

Tot. Entrate 
2017 3.157.436,29 Tot. Entrate 

2018 3.195.184,74 Tot. Entrate 
2019 3.264.237,85 Tot. Entrate 

2020 3.582.474,39 Tot. Entrate 
2022 3.520.261,87

inc. int/e.corr 3,08 inc. int/e.corr 2,48 inc. int/e.corr 2,06 inc. int/e.corr 1,84 inc. int/e.corr 2,26

Si può notare dalle tabelle allegate come, nonostante le molte opere pubbliche completate, quelle 
in itinere ed altre già progettate e finanziate, il limite d’indebitamento dell’Ente, in questo quin-
quennio,sia addirittura inferiore rispetto a quello del quinquennio precedente.

In particolare, quando ci siamo insediati, giugno 2019, il bilancio previsionale ed il rendiconto dell’an-
no precedente erano già stati approvati e la percentuale annua di indebitamento prevista era del 
3,8%. Nel 2023 siamo passati alla percentuale di indebitamento pari al 2,26%.
Nello specifico, nel 2019 le rate annue di ammortamento pagate, tra quota interesse e capitale, sono 
state di € 345.455,50 e le rate pagate nel 2018 sono state € 343.407,22.
Nel 2020 ci siamo avvalsi della facoltà della rinegoziazione dei mutui.
Nel 2020 sono state pagate rate di ammortamento pari ad € 114.794,59; nel 2021€ 198.119,10; nel 
2022 € 210.605,21; nel 2023 € 232.658,48.
Nel 2024 e nel biennio 2025-26 si prevedono rate di ammortamento annuali , tra quota capitale di € 
100.000,00 e di interesse di € 97.000,00, per un ammontare di€ 197.0000,00.
In nostro è un bilancio solido, in equilibrio con un avanzo libero di amministrazione di € 149.747,35 
con un limite di indebitamento che ci permette di guardare al futuro con ottimismo e di progettare 
ulteriori investimenti per lo sviluppo del nostro territorio, sempre pensando alla necessità e priorità 
di cercare e di reperire più risorse possibili attraverso bandi.
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URBANISTICA
COSA ABBIAMO FATTO 

Approvazione Regolamento speciale per la vendita di beni immobili composto da quindici articoli. Con 
il citato regolamento il Comune assicura adeguati criteri di trasparenza ed adeguate forme di pubblicità, 
perseguendo altresì l’obiettivo di accelerare i tempi e rendere più snelle le procedure di alienazione.

Riapprovazione PRG Parte Operativa ai sensi dell’articolo 31 della L.R.N. 1/2015 e sono stati anche con-
validati gli atti propedeutici all’approvazione del PRG-PO quali la D.C.C. n. 59 del 28/9/2010, con la quale 
è stato adottato il PRG-Parte Operativa, la D.C.C. n. 31 del 4/10/2012, di definitiva adozione del PRG-Par-
te Operativa, nonché e soprattutto il parere della Commissione per la qualità architettonica ed il pae-
saggio espresso nella seduta del 28/9/2012, convalidato dalla regione Umbria Servizio Rischio idrogeo-
logico, idraulico e sismico con nota protocollo comunale n° 8233 del 9/9/2020.

Approvazione Regolamento delle dotazioni territoriali e funzionali, previste dall’art. 88 del R.R. n. 
2/2015 al fine di quantificare sia i reali costi di realizzazione che del mancato esproprio delle dotazione 
territoriali richieste (strade, verde pubblico, scuole, attrezzature di interesse pubblico) e stabilendone 
inoltre i casi di applicazione.

Iter autorizzativo Residenza Protetta e Centro Diurno Alzheimer, con attivazione Suap ed adozione 
variante al P.R.G Parte Strutturale e Parte Operativa, conclusione positiva della conferenza dei servizi 
decisoria, approvazione della variante, assenso regionale alla realizzazione.
L’amministrazione comunale al fine di rendere fattibile l’attivazione della conferenza ha provveduto:

• ad adottare la variante al P.R.G. Parte Operativa e Parte Strutturale senza incremento di edificabilità: 
eliminazione di una viabilità di P.R.G. (art. 32 co. 4 lett. d e co. 5) della L.R. n. 1/2015 e ad approvare la 
variante di che trattasi;

• a formulare la proposta di compensazione per la ridefinizione degli ambiti “f” degli insediamenti del 
piano di bacino stralcio per il lago Trasimeno (PS2) ai sensi dell’art.264 co.11 della L.R.N.1 del 21/01/2015 
e ss.mm.ee. ridefinendo la porzione di terreno distinta catastalmente al foglio n. 26 particella n. 14 
dall’attuale ambito “C1” del PS2 all’Ambito “F” la cui proposta è stata trasmessa alla Regione Umbria Ser-
vizio Urbanistica e Servizio Sostenibilità Ambientale, la quale ha provveduto alla sua approvazione con 
apposita D.G.R;

• assenso con D.G.R della Regione Umbria, ai sensi della D.G.R. n. 1068 del 18/10/2023, alla realizzazione 
di una Residenza Protetta per anziani non autosufficienti e di un Centro Diurno per demenze in Via 
Firenze.

COSA FAREMO

Approvazione Regolamento edilizio comunale con riferimento agli articoli del R.R. n. 2 del 18/02/2015 
che rimandano al Comune la competenza specifica nell’argomento trattato, la bozza è in fase di valu-
tazione e se ne prevede l’approvazione subito dopo l’elezione.
Approvazione varianti, sono in fase di redazione varianti di destinazione urbanistica al piano rego-
latore parte operativa e varianti semplici alla parte strutturale che nei prossimi mesi termineranno il 
proprio iter di approvazione.
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LAVORI PUBBLICI
La qualità del contesto urbano ed ambientale è la valorizzazione dei beni comuni e necessita, per 
diventare un vero e proprio fattore di sviluppo, di azioni di risanamento, di ammodernamento e della 
creazione di nuove infrastrutture. Per questo motivo abbiamo inteso la riqualificazione urbana come 
un’azione diffusa su tutto il territorio comunale.

La lettura del territorio e dei suoi bisogni ci ha suggerito la progettazione degli interventi: accanto ad 
opere di grande impatto e importanza abbiamo concentrato l’attenzione anche su interventi di pic-
cola e media entità, pensati per migliorare la fruizione degli spazi e colmare lacune vecchie di anni.
Abbiamo attinto da bandi regionali, nazionali e PNRR risorse per circa 6 milioni di euro che sommati a 
quanto investito dall’Ente, con risorse proprie, porta gli investimenti complessivi sul nostro territorio 
ad oltre 8 milioni di euro.

I contributi non sono erogati a pioggia, i bandi li abbiamo vinti in seguito alla presentazione di 
progettualità strutturate e credibili, grazie al grande lavoro fatto dagli amministratori di concerto 
con gli Uffici comunali.

 Il Partito Democratico di Cortona ha elabo-
rato e pubblicato un grafico che riporta i fi-
nanziamenti PNRR intercettati da cinque 
comuni: tre della Val di Chiana e due del Tra-
simeno.
Tuoro è il secondo, fra i 5 comuni, per capa-
cità di intercettare finanziamenti PNRR. Un 
gran risultato che ci riempie di orgoglio che 
dimostra come questa Amministrazione sia 
stata in grado di fare squadra, di produrre 
atti concreti, di lavorare per il bene dei suoi 
cittadini.

CENTRO STORICO

COSA ABBIAMO FATTO

Ex asilo di via Ritorta: investimento di € 50.000,00 ( contributo MISE) per il completamento degli 
interventi di efficientamento energetico e messa in sicurezza.

Riqualificazione area parcheggio, inserita nel centro storico sopra l’Ufficio postale, con un investi-
mento complessivo di € 80.000,00.

Lavori di efficientamento energetico del Palazzo Comunale, sito in piazza Municipio,terminati nel 
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2023, finanziati per un importo complessivo di € 97.573,20 con risorse a valere sui fondi POR FESR 
2014-2020, come da Bando pubblico per il finanziamento di interventi di efficientamento energetico 
degli edifici pubblici, D.D. Regione Umbria 6493/20 e successive integrazioni.

Lavori di riqualificazione del “Centro Storico, Via Roma e Via del Porto” per complessivi  
€ 550.260,70 di cui € 440.130,76 da parte della Regione a valere sulle risorse “PSR 2014/2020 per 
l’Umbria, misura 7 intervento 7.2.1. ed € 110.000,00 con mutuo acceso dall’Ente.

INTERVENTI PREVISTI E GIÀ FINANZIATI

Entro l’inizio dell’estate verranno installati nuovi arredi urbani, nuove panchine in pietra serena e 
ferro, vasca d’acqua, fontana per acqua potabile e giochi ludici tradizionali in pietra serena pres-
so il Parco il Sodo con il contributo di € 30.000,00 a valere sulle risorse regionali.

COSA FAREMO

Acquisizione e ristrutturazione di Palazzo Vecchi-Valducci, casa natale del pittore Anton Maria 
Garbi. Come abbiamo sempre detto il recupero e la valorizzazione del Centro Storico è importante 
perché contribuisce a mantenere salda l’identità di una comunità e la valorizzazione del nostro Cen-
tro Storico non può prescindere dall’acquisizione e ristrutturazione del Palazzo Vecchi-Valducci.

A questo proposito l’amministrazione, a fine 2023, ha partecipato ad un bando pubblico, predisposto 
dal Dipartimento Casa Italia per il finanziamento dei progetti per il piano nazionale per la riqualifica-
zione dei piccoli comuni. Siamo in attesa dell’esito.

Parco il Sodo: terminare i lavori di riqualificazione di tutto il parco, in particolare, della zona dell’an-
fiteatro e pensare ad inserire dei nuovi bagni pubblici, funzionali per il centro storico e facilmente 
accessibili anche per le persone diversamente abili.
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Parco di via Baroncino: riqualificazione del parco sotto l’ufficio postale con nuovo arredo urbano ed 
area giochi / multi sport.

Piazza Santa Maria Maddalena: Rifacimento pavimentazione in cemento architettonico e pietra se-
rena.
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Piazza del Rondò ( Piazza Garibaldi) rifacimento pavimentazione in cemento architettonico e pietra 
serena, nuovi elementi di arredo e nuova segnaletica turistica in tutto il centro storico.

Immobile Teatro Comunale dell’Accademia: reperire risorse, soprattutto attraverso bandi, per  l’ef-
ficientamento energetico di immobili culturali e pubblici, per interventi di manutenzione ordinaria e 
straordinaria.

Terminare tratti di pavimentazione ed asfaltature: per il centro storico abbiamo già tutta una pro-
gettazione per poter partecipare anche a futuri bandi di rigenerazione urbana.

ZONA LACUSTRE

Le qualità del paesaggio storico-naturale e il patrimonio culturale che contraddistinguono Tuoro 
sono elementi essenziali che abbiamo valorizzato a beneficio dei cittadini, dei turisti ed a vantaggio 
dell’economia locale. 
La “valorizzazione del territorio” è ancora il punto chiave di questo nostro programma che guarda al 
futuro. 

COSA ABBIAMO FATTO
Appena insediati abbiamo cominciato ad affrontare tutte le criticità della zona lago: il Campo del 
sole, il parcheggio Punta Navaccia, il pontile e ci siamo adoperati per trovare le risorse necessarie.
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Lavori di riqualificazione Zona Punta Navaccia e Campo del Sole per complessivi € 554.282,09 di 
cui € 443.425,67 da parte della Regione a valere sulle risorse “PSR 2014/2020 per l’Umbria misura 7, 
servizi di base e rinnovamento dei villaggi nelle zone rurali intervento7.51” ed € 110.854,42 con mutuo 
da parte dell’Ente

Area Verde Punta Navaccia realizzazione “Parco Giochi inclusivo ed un percorso vita” al fine di 
promuovere il turismo accessibile e l’anzianità attiva, per un importo complessivo di € 103.702,88 di 
cui € 79.732,14 da contributo della Regione Umbria-GAL Trasimeno Orvietano- Intervento 7.4.1 del 
PSR per l’Umbria 2014-2020”, ed € 23.970,74 quale cofinanziamento dell’Ente, tramite accensione di 
mutuo presso Cassa Depositi e Prestiti.

Pontile Il progetto più importante che ha coinvolto l’Amministrazione, nell’anno 2023, è stata la realiz-
zazione “Degli interventi di Riparazione e Riqualificazione del Pontile di Punta Navaccia”, finanziati 
dalla Regione dell’Umbria con un contributo di € 1.385.000,00, un finanziamento rientrante nella 
progettazione integrata Trasimeno Tevere 2023, in cui il Comune di Tuoro è stato soggetto attuatore 
dell’intervento.

Sono in fase di ultimazione anche i lavori del secondo stralcio funzionale di intervento sulla zona del 
Pontile di Punta Navaccia, con un investimento di € 200.000,00. Il pontile di Punta Navaccia che 
permette il collegamento con la frazione di Isola Maggiore è da considerarsi un’infrastruttura essen-
ziale per garantire ai residenti dell’Isola l’accesso ai principali servizi del territorio comunale. 

Un progetto che il nostro paese aspettava da anni viste le condizioni di degrado in cui versava la 
struttura, tenuto conto, soprattutto, della deformazione della soletta in cemento armato.
Isola Maggiore ha un flusso turistico medio annuo che si aggira sulle 120 mila persone, il pontile to-
reggiano, che è quello maggiormente utilizzato per arrivare ad Isola Maggiore, rappresenta una delle 
principali infrastrutture lacustri. 

INTERVENTI PREVISTI E GIÀ FINANZIATI

DOPO L’INTERVENTOSTATO ATTUALE

Progetto “ Oasi di Punta Macerone”: nuova rete ecologica dedicata alla mobilità lenta e alla valorizza-
zione delle risorse naturalistiche ambientali e paesaggistiche per complessivi € 498.029,62 finanzia-
ti per € 337.895,32 da risorse PSR PER L’UMBRIA 2014-2022 MISURA 7 –sottomisura 7.6- intervento 
7.6.1 “riqualificazione e valorizzazione delle aree rurali” ed € 160.134,30 con mutuo da parte dell’Ente.
Il progetto partirà a breve, si stanno ultimando le procedure per l’affidamento dei lavori.
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Con il progetto” Oasi di Punta Ma-
cerone “ questa amministrazione 
conclude gli interventi più impor-
tanti per il recupero e la valorizza-
zione di una delle aree naturalisti-
che e paesaggistiche più belle del 
Trasimeno: l’area che va da Cam-
po del Sole, i Pontile, la spiaggia 
di Tuoro e Punta Macerone che 
contribuirà allo sviluppo turistico 
della zona e del nostro paese

Oasi di Borghetto: Sono terminate le procedure amministrative per l’affidamento dei lavori inerenti il 
Progetto “ Oasi di Borghetto”. Di questo progetto parleremo più approfonditamente quando affronte-
remo le tematiche inerenti le frazioni.

COSA FAREMO

Piazza antistante il pontile: È previsto un progetto che propone la riqualificazione dello spazio an-
tistante il nuovo pontile di Punta Navaccia, trasformando il piazzale, ora adibito anche a parcheggio, 
in una vera e propria piazza pubblica a vocazione pedonale, che costituisca un nuovo polo di aggre-
gazione ed un’area a servizio dei turisti e dei residenti diretti alla spiaggia, ad Isola ed al Campo del 
Sole. Tale intervento, messo a sistema con le recenti ristrutturazioni del parco scultoreo, del pontile 
e la realizzazione dell’adiacente ampio parcheggio per autoveicoli, contribuirà alla valorizzazione del 
lungo lago di Tuoro, una delle sponde più suggestive del Trasimeno.

DOPO L’INTERVENTOSTATO ATTUALE
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Parcheggio di Punta Navaccia: Secondo stralcio di intervento sul parcheggio di Punta Navaccia che 
prevede una nuova pavimentazione compatibile da un punto di vista paesaggistico ed ambientale. 
La nuova pavimentazione drenante ed ecocompatibile permetterà di ridurre la formazione di isole di 
calore in un’area delicata come quella del lungolago, un progetto di ingegneria ambientale sostenibile 
ed integrato.

Scesa Casa del Piano: riqualificare la scesa Casa del Piano con nuovi elementi di arredo sull’area 
verde ed installazione di un nuovo pontile.

EDILIZIA SCOLASTICA

Consapevoli del fondamentale ruolo che la scuola svolge nella formazione dei futuri cittadini terremo 
alta l’attenzione sui nostri edifici scolastici resi, in questi anni, più sostenibili e sicuri grazie agli inter-
venti di efficientamento energetico ed adeguamento sismico.

COSA ABBIAMO FATTO

Scuola primaria: un edificio di valore storico ed architettonico risalente al 1937. Lavori di ristrut-
turazione, adeguamento sismico e messa in sicurezza dell’immobile finanziati con € 711.584,00, da 
contributo MIUR come da decreto del 2017 assegnati alla precedente amministrazione. Per il comple-
tamento dei lavori interni, esterni ed arredi questa Amministrazione ha investito oltre  € 220.000,00.

EDILIZIA SCOLASTICA 0-6 ANNI

Scuola dell’infanzia: sono in fase di ultimazione gli interventi per la costruzione della nuova Scuola 
dell’Infanzia, con finanziamento di € 992.963,00 da contributo MIUR, come da “Decreto del Ministero 
dell’Istruzione 1007/17 beneficiari risorse interventi finanziati per la Regione Umbria” assegnato alla 
precedete amministrazione. 
Per la realizzazione della Scuola dell’Infanzia questa amministrazione ha investito complessivamente 
€ 430.000,00 di cui € 80.0000 per il completamento dell’edificio ed € 350.000,00 per opere di urba-
nizzazione ed esterni.

Il progetto originario, come da decreto di assegnazione finanziamento, prevedeva l’abbattimento e 
la ricostruzione in loco dell’edificio sito in via Montessori. Nel 2018 il Comune di Tuoro ha comunicato 
alla Regione di aver individuato un’area diversa, limitrofa a quella inizialmente prevista, per la rico-
struzione della nuova Scuola dell’infanzia. 

La Regione ha approvato la proposta di variazione e l’ha trasmessa al Ministero della Pubblica Istru-
zione e da qui è nata la necessità di ulteriori investimenti da parte di questa amministrazione.

Asilo nido: sono in itinere i lavori di costruzione dell’Asilo Nido, che verrà completato entro l’estate, 
per il quale è previsto un investimento complessivo di € 1.232.187,25 di cui € 880.000,00 finanziati 
dal PNRR costruzione Asili Nido M4C1-Investimento 1.1 ed € 352.187,25 con mutuo da parte dell’Ente.

Con la costruzione dell’asilo nido, un servizio che il Comune di Tuoro non ha mai avuto, abbiamo amplia-
to l’offerta formativa nell’ottica di dare sostegno alle giovani coppie, in particolare, quelle che non hanno 
una rete di sostegno familiare ed incentivarne di nuove a scegliere il nostro paese come residenza.
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COSA FAREMO 

Scuola secondaria di primo grado: Sarà una nostra priorità cercare dei finanziamenti per l’adegua-
mento o la costruzione di un edificio atto ad ospitare i ragazzi della Scuola Secondaria di Primo grado. 
Già in passato abbiamo partecipato a dei bandi, tra cui il più importante quello del PNRR in cui il pro-
getto del Comune di Tuoro si è classificato ottavo su sei finanziati.

IMPIANTI SPORTIVI

Lo sport è un elemento vitale per i giovani e la nostra comunità. Contribuisce allo sviluppo psico-fisi-
co dei ragazzi e consente loro di vivere appieno i valori dell’amicizia e della sana competizione.

COSA ABBIAMO FATTO

Impianto Sportivo Del Capoluogo: Riqualificazione.

Lo sport non si fa senza impianti a norma. Quando ci siamo insediati abbiamo trovato una situazione 
che non garantiva appieno la sicurezza dei ragazzi, pertanto ci siamo subito attivati per elaborare un 
progetto di riqualificazione degli impianti sportivi e di tutta l’area, per trovare risorse e finanziamenti.

 Il progetto complessivo per l’impianto sportivo del capoluogo per un importo totale di € 571.659,26 
è stato finanziato per € 100.000,00 con un contributo regionale ed restante con risorse proprie 
dell’Ente e consiste in due interventi: uno sull’edificio degli spogliatoi, per efficientamento, adegua-
mento sismico, rifacimento bagni, impianti elettrici, idraulici, termici, infissi, ridistribuzione degli 
spazi interni e l’altro sull’area esterna, il campo da calcetto ed il campo multi sport. 
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COSA FAREMO

Palazzetto dello Sport: Sarà necessario reperire risorse, attraverso la partecipazione ad altri bandi, 
per lavori di adeguamento del Palazzetto.

Campo da calcio: illuminazione

Campo sportivo vecchio: acquisizione al patrimonio dell’Ente di tutta l’area per la quale è già in atto 
una interlocuzione.

Pista da pattinaggio: su area apposita costruire una pista da pattinaggio
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VIABILITÀ
COSA ABBIAMO FATTO

Installazione semaforo presso l’incrocio tra via G.Byron, via Firenze, Via Console Flaminio, via Set-
te Martiri investimento da parte dell’Ente di € 50.000,00.

Via del Porto: messa in sicurezza con creazione senso unico, asfaltatura, marciapiede e nuova illu-
minazione.

Via Casa Piano: installazione pali di illuminazione pubblica.

Zona Industriale: sono stati efficientati tutti i corpi illuminanti presenti. Ampliamento della rete di 
Pubblica Illuminazione con l’installazione di 15 lampioni su zone prima interamente buie. 

INTERVENTI GIÀ PREVISTI

Asfaltature: Per il 2024 abbiamo già approvato un progetto da € 250.000,00 per l’asfaltatura di alcu-
ne strade del capoluogo e delle frazioni. 

COSA FAREMO

Variante via Sette Martiri: è iniziata un’interlocuzione con la Regione per la valutazione del progetto 
della nuova variante di via Sette Martiri. La precedente previsione sul piano regolatore è stata elimi-
nata per non rispondenza ai criteri di viabilità previsti dalla Provincia ed in virtù anche delle esigenze 
della futura Clinica Alzheimer. È stato già identificato il nuovo sito per il quale dovranno essere atti-
vate tutte le previsioni urbanistiche e tutte le procedure.

Piano asfaltature annuali: sono già stati previsti € 200.000,00 per le annualità 2025 e 2026.

Zona industriale: dopo le asfaltature di alcune zone si procederà con ulteriori stralci di asfaltatura, 
sempre nella zona industriale.       
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SICUREZZA
Vivere e sentirsi sicuri nella propria casa e nel proprio in paese è un diritto di tutti. Il concetto di sicu-
rezza ha numerose sfaccettature: può essere stradale o sociale, riguardare le persone, gli edifici, il 
territorio. Riaffermeremo le politiche che generano sicurezza in tutte le sue forme, l’ambiente che ci 
circonda influisce sulle nostre abitudini e stile di vita.

COSA ABBIAMO FATTO

Videosorveglianza: investimento di € 151.000,00 per telecamere di contesto e telecamere lettura 
targhe con risoluzione notturna.
Il nuovo Progetto di Videosorveglianza ha previsto un investimento complessivo di € 151.000,00 di 
cui € 65.000,00 finanziati con risorse dell’Ente ed € 85.000,00 con contributo Ministeriale, perché il 
comune di Tuoro è risultato essere il primo comune umbro in graduatoria e 132° a livello nazionale su 
2000 domande presentate.
Le telecamere, di concerto con le forze dell’ordine, sono state installate nel capoluogo e nelle 
frazioni. Il vecchio impianto di video sorveglianza presentava molte criticità, soprattutto nelle frazio-
ni di Vernazzano e Borghetto.

COSA FAREMO

Incrementare il numero di telecamere, di anno in anno, visto che il nostro sistema di video sorve-
glianza è implementabile. 

Installazione di ulteriori foto trappole per la lotta all’abbandono dei rifiuti.
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EFFICIENTAMENTO E NUOVE LINEE  
DELLA PUBBLICA ILLUMINAZIONE 
Investimento complessivo € 400.000,00

COSA ABBIAMO FATTO

Efficientamento corpi illuminanti: sempre in un ottica di sicurezza e decoro urbano, a partire dal 
2020, l’Amministrazione comunale ha utilizzato i contribuiti annuali, previsti dalla legge n.160/2019 
poi confluiti all’interno della misura M2C4 Intervento 2.2 del PNNR “ Interventi per la resilienza, la 
valorizzazione del territorio e l’efficienza energetica dei comuni”, per l’efficientamento dei corpi illu-
minanti delle strade del capoluogo e delle vie periferiche.
Con tale progetto si è ottenuto un duplice obiettivo: da una parte rendere più efficiente il servizio di 
Pubblica Illuminazione delle strade, grazie alla maggiore resa in termini di luminosità delle lampade 
Led rispetto alle normali lampade, dall’altra ottenere un significativo risparmio grazie al minor consu-
mo di energia elettrica a seguito dell’installazione delle nuove lampade Led.
Nel quadriennio 2020-2023, l’investimento complessivo per l’efficientamento è stato di € 250.000,00 
con la sostituzione, in tutto, di 490 corpi illuminanti: 124 nel 2020, 211 nel 2021, 109 nel 2022 e 46 nel 
2023.

Sostituzione 21 pali ammalorati: sostituiti all’interno dei progetti del Centro Storico, via del Porto e 
zona lago. Con il contributo 2023, all’interno del Parco il Sodo, sono stati anche sostituiti 22 pali di 
illuminazione vetusti con altri in stile.

Ampliamento rete Pubblica Illuminazione: l’amministrazione da una parte si è preoccupata di inve-
stire sull’efficientamento, dall’altra di ampliare la rete della Pubblica Illuminazione, infatti, sono in fase 
di ultimazione i lavori di ampliamento nel capoluogo e frazioni, finanziati con un contributo dell’Ente 
di € 150.000,00 attraverso l’accensione di un mutuo.

INTERVENTI PREVISTI E GIÀ FINANZIATI

Per il 2024 continueranno gli interventi di efficientamento dei corpi illuminanti con un contributo 
di € 50.000,00 per un progetto che è in fase di approvazione. Sono previsti lavori di efficientamento 
energetico degli impianti di Pubblica illuminazione comunale del capoluogo sia in centro storico che 
zone limitrofe, per un totale di 130 corpi illuminanti ed i corpi illuminanti efficientati saranno di tre 
tipologie: stradali, arredo urbano ed artistico.

COSA FAREMO

Nuove linee di pubblica illuminazione. Negli anni successivi, oltre a completare l’efficientamento di 
tutti i corpi illuminanti del territorio si continuerà nell’investire sia su nuove linee di pubblica illumina-
zione che sulla sostituzione di pali vetusti. In particolare l’investimento più importante verterà su via 
Console Flaminio e via Sette Martiri.



MINCIARONI
SINDACO

per
Uniti

TuoroTuoro Uniti per Tuoro

22

TURISMO- AMBIENTE- CULTURA
L’identità di un paese è da ricercare nella sua storia, nel suo paesaggio e nell’ambiente.
La storia, la cultura sono per la nostra comunità beni da custodire, valorizzare e devono essere consi-
derati strumenti fondamentali per promuovere il nostro territorio a livello nazionale ed internazionale.
 A tal scopo l’Amministrazione comunale deve sviluppare, ancora di più, il lavoro sinergico con la Pro 
Loco, con La Legio I Taurus,con le altre associazioni, con gli operatori economici e turistici per valo-
rizzare il territorio, la sua storia, le antiche tradizioni, l’arte, la cultura.

TURISMO

REGIONE UMBRIA FLUSSI TURISTICI ANNI 2020-2023

ANNO 2020  ANNO 2021
 

ANNO 2022     PRIMI 8 MESI 2023
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Come possiamo dedurre,analizzando i dati che emergono da questi grafici, per quanto riguarda gli 
anni 2020- 2023, Tuoro è al nono posto, fra i paesi umbri, come paese attrattivo per gli stranieri.
È un risultato importante considerando che nella Top 10 siamo il paese più piccolo.
Per il 2023 c’è un altro dato degno della nostra attenzione: Tuoro è l’unico paese, fra quelli rivieraschi 
del Trasimeno, che incrementa le sue presenze passando dalle 113.163 unità del 2022 alle 117.531 del 
2023, con una permanenza media di giornate pari a 5,04.Un dato importante, se consideriamo che nel 
Trasimeno per il 2023 le presenze risultano inferiori del 3,1 per cento rispetto al 2022.
Gli arrivi stanno a significare la capacità attrattiva di un paese,ma le presenze sono il fattore più im-
portante perché indicano la capacità di un paese di fare sistema, di saper creare tutte quelle situa-
zioni di accoglienza e di interesse che portano il turista a vivere il territorio ed a rimanere più a lungo.

COSA ABBIAMO FATTO

Per poter favorire il turismo e divenire un paese sempre più attrattivo abbiamo investito e valorizzato 
il nostro ambiente e la nostra offerta culturale. 

Centro di Documentazione Annibalico da Palazzo del Capra al Rondò. Abbiamo portato in centro 
storico, nel palazzo comunale del Rondò, il Centro di Documentazione ed il Museo di Annibale. Il tra-
sferimento si è reso necessario viste le precarie condizione della sede presso Palazzo del Capra. Si 
è trattato di una giusta decisione in quanto c’è stato un incremento notevole dei visitatori: nel 2023 
sono stati staccati 3.000 biglietti. 

Biglietto Unico Museale: Museo Annibalico e Percorso Museale di Isola Maggiore.

Interventi sulla Cartellonistica del Percorso della Battaglia del Trasimeno e su tutti gli altri attrattori 
del territorio, inclusi Campo del Sole e Vernazzano ed è stata creata una nuova WebApp per un im-
porto di € 99.540,65 come da finanziamento Gal-PSR 2014-2020 Misura 19Intervento 19.2.1 Azione 4.

Partecipazione in forma aggregata all’avviso pubblico della Regione Umbria-fondo di cofinanzia-
mento dell’offerta turistica POR-FESR 2014-2020 azione 8.7.1 - volto al sostegno, alla realizzazione di 
progetti di valorizzazione e sviluppo dell’offerta territoriale dei servizi ad essi connessi.

Umbria aperta: avviso per il sostegno alla costruzione di prodotti turistici territoriali.

Experience Trasimeno: Accordo di collaborazione con l’Unione dei Comuni del Trasimeno per il ser-
vizio di valorizzazione turistica “ Exsperience Trasimeno”

Riqualificazione Parco il Sodo e Via Roma:Abbiamo completato, come già detto in ambito lavori 
pubblici, la pavimentazione del centro storico, risanati i marciapiedi di via Roma, completamente 
dissestati, riqualificato e valorizzato il Parco il sodo.

Abbiamo riqualificato tutta l’area del lago, dal parcheggio di Punta Navaccia a Campo del Sole, al 
pontile e presto anche Punta Macerone.

 Punta Macerone: si prevede un progetto di recupero con una funzione, oltre che naturalistica, anche 
didattica che potrà attrarre giovani e famiglie.
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Servizio navetta, nel periodo estivo, per collegare il lago al centro storico, è stato istituito un servizio 
navetta: il primo anno con l’utilizzo di un bus e successivamente con un trenino denominato Trenino 
di Annibale.

COSA FAREMO

Acquisizione Palazzo Valducci-Vecchi: per il Centro Storico, un progetto che avrà la priorità sarà     
l’acquisizione di palazzo Vecchi-Valducci. Il palazzo potrebbe essere destinato a nuovo contenitore 
culturale e sociale e che dovrà essere un volano per lo sviluppo turistico del nostro territorio, non 
solo come nuova sede museale ma anche per consentire l’esposizione di prodotti artigianali e delle 
eccellenze del nostro paese. 

Utilizzo Palazzo Garbi: splendido esempio di residenza signorile cortonese, da destinare a casa mu-
seo del pittore settecentesco Anton Maria Garbi, a nuova sede del Museo di Annibale, Centro Docu-
mentazione Annibalico e della Pro Loco di Tuoro sul Trasimeno. 

Nel palazzo potrebbero trovare spazio anche la sede dell’associazione culturale “P.Es.Co.” con zona 
espositiva e che contribuisce alla promozione del Merletto d’Irlanda, un’oleoteca per la promozione 
dell’olio extravergine di Tuoro e stand per la degustazione dei vini dei “Colli del Trasimeno”.

Il recupero del giardino storico di Palazzo Garbi potrebbe dar vita a nuovi eventi culturali ed essere 
umus di crescita virtuosa del nostro territorio.
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Come già menzionato palazzo Vecchi-Valducci è la casa natale del pittore Anton Maria Garbi,alcune 
sue opere si trovano nelle chiese di Isola Maggiore, Vernazzano, Torale e Borghetto e quindi sarebbe 
nostra intenzione creare un nuovo percorso culturale intorno al pittore che coinvolga tutto il territo-
rio ed implementando le opere presenti presso la futura sede museale con l’acquisto di nuove opere. 

Realizzare un percorso della pietra serena, come una specie di museo a cielo aperto con elementi 
e sculture da Piazza Municipio fino all’antica cava di Tuoro che sarebbe bello poter utilizzare come 
anfiteatro naturale. Un percorso legato alla nostra storia che dalla fontana della Piazza con la fontana 
di Gesualdo Vecchi, si colleghi a quella del Rondò di Mauro Berrettini, agli elementi scultori di Amedeo 
Vecchi all’interno del giardino di Palazzo Garbi, attraversando il Parco il Sodo fino alla vecchia cava 
Fabietti, idealmente un progetto che da Campo del Sole arrivi a Borgo del Sole.

Fondazione Siro Moretti Costanzi: per arricchire l’offerta storico-culturale del nostro paese, sareb-
be importante che la Fondazione Siro Moretti Costanzi si adoperasse per aprire ai turisti le stanze di 
Palazzo del Capra, dove ha dimorato il filosofo Teodorico Moretti Costanzi.

BATTAGLIA DEL TRASIMENO, IL CASTRUM ROMANO,  
GLI STUDI SUI FONDALI DEL LAGO. 

La Battaglia del Trasimeno, battaglia più importante della Seconda guerra punica, è un evento fon-
damentale per la storia e la promozione turistica di Tuoro e sarà prioritario riprendere gli studi dell’I-
SMAR-CNR di Bologna e pensare ad un Nuovo rilievo geofisico del Lago Trasimeno nel settore prospi-
ciente Tuoro , in collaborazione con il Prof. Luca Gasperini, il dott. Ermanno Gambini, il prof. Giovanni 
Brizzi ed il coinvolgimento della Soprintendenza Archeologica, Belle Arti e Paesaggio dell’Umbria. 

Il Castrum Romano realizzato dalla Legio I Taurus è un’importante realtà da potenziare attraverso 
un progetto condiviso con la Legione stessa, così da poter partecipare a dei bandi al fine di reperire 
finanziamenti. 

Realizzazione, davanti all’ingresso del pontile, della Piazza del Sole. La realizzazione della piazza 
completerà tutta l’opera di recupero e valorizzazione della nostra zona lago, già ora fra le più belle del 
Trasimeno.

Collaborazione sempre più fattiva con la Pro loco, il suo Presidente ed il Consiglio, sostenendo le 
loro attività anche con maggiori risorse.

Percorsi di valorizzazione del territorio: attraverso l’implementazione di percorsi collinari per ebyke 
ed altri tipi di biciclette con un progetto che coinvolga anche i comuni di Passignano e Lisciano Nic-
cone.

Parco di Monte Castelluccio: compito dell’amministrazione sarà quello, di concerto con l’AFOR, di 
valorizzare le bellezze naturali del Parco con eventi che coinvolgano anche le scuole, Attraverso i 
contributi per il Fondo Montagna, l’Afor, Agenzia di Forestazione Regionale, ha fatto degli interventi 
sul Parco in particolare sulle fasce parafuoco, sul rispristino della viabilità e la sistemazione di alcuni 
arredi per un investimento fin’ora, di oltre € 50.000,00. 
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MANIFESTAZIONI CULTURALI

In questi anni abbiamo cercato di promuovere e valorizzare il nostro territorio con manifestazioni 
culturali legate alla storia ed alle tradizioni del nostro paese, ma anche con manifestazioni dedicate 
ai giovani e giovanissimi.
La cultura è un settore strategico per la crescita della nostra comunità e per questo è necessario 
adottare un’efficace programmazione culturale di coordinamento delle iniziative nel centro storico e 
nelle periferie. Cultura è arte, storia, lingua, sapori, tradizioni, saper fare.

COSA ABBIAMO FATTO

Si fa presente che molte manifestazioni culturali sono state organizzate in stretta collaborazione con 
le Pro-Loco e le altre associazioni. Elenchiamo quelle più importanti:
• Ferragosto Toreggiano ed eventi del 217 a.C.
• Moon In June
• Sagra del Pesce di Borghetto
• Festa dell’olio
• Manifestazione per il Trentennale di Campo del Sole.
• Evento dedicato al 70° anniversario del dipinto di Gerardo Dottori che si trova nell’abside della 

Chiesa di S. Maria Maddalena. 
• Festival internazionale Green Music
• Festival dell’Umbria Antica e progetto Archeo Umbria
• Giallo Trasimeno 
• Festa dei bambini 
• Natale dei bambini
• Accensione albero di Natale Isola Maggiore
• Natività 2023 

COSA FAREMO

In collaborazione con la Pro-loco di Tuoro e le altre Associazioni sviluppare, ancora di più, gli eventi 
legati al Ferragosto Toreggiano, in particolare 217 a.C. e Notte al Museo.

Sostenere le manifestazioni del nostro paese legate alle tradizioni culturali e religiose della nostra 
comunità.

Riprendere la Festa dei Bambini: Tuoro, in questi anni, è diventato punto di riferimento per manife-
stazioni di alto livello dedicati ai bambini sia durante il periodo estivo che natalizio.

Sostenere, come abbiamo fatto in questi anni di concerto con la Pro Loco di Isola Maggiore, manife-
stazioni come Moon in June, magari con spettacoli non solo sull’Isola Maggiore ma anche in paese.
Sostenere, come fatto in questi anni, Giallo Trasimeno perché è una importante vetrina per il nostro 
paese, giacché si svolge fra Isola Maggiore e Tuoro ed eventi legati alla tradizione del Pizzo d’Irlanda.

Teatro: continuare con la stagione teatrale e portare avanti un’opera di sensibilizzazione affinché più 
cittadini vadano a teatro.
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Valorizzare le compagnie locali e la sperimentazione nelle scuole, in modo che anche le giovani 
generazioni si possano appassionare all’arte teatrale, allo spettacolo.

Rassegne bandistiche.

Valorizzazione della Banda Musicale G.A. Castellini: la Banda è la più antica associazione del nostro 
paese e affonda le sue radici nel lontano 1860. Come amministrazione sarà necessario dare tutto 
il sostegno alla banda cittadina perché rappresenta non solo un’esperienza di educazione e cultura 
musicale ma anche un momento importante di aggregazione e formazione.

Concerti ed eventi musicali per giovani: gruppi musicali locali, deejay, serate sia in centro storico 
che nell’area lago, street food, eventi vintage.

Valorizzazione dei nostri prodotti tipici: studiare eventi legati alla valorizzazione del nostri prodotti 
tipici come l’olio ed il vino da realizzare anche durante il periodo estivo. 

Eventi e manifestazioni da tenere anche nella bassa stagione per attrarre turisti.

BIBLIOTECA

Biblioteca: individuare uno spazio più grande ed adeguato per la biblioteca e renderla un vero e pro-
prio luogo di incontro e di socializzazione.

Nati per Leggere: incentivare e dare sostegno ai volontari e volontarie perché è un’iniziativa pedago-
gico-culturale di grande importanza rivolta ai bambini di età prescolare.

MANIFESTAZIONI SPORTIVE

COSA ABBIAMO FATTO

• Manifestazione sportiva TRIATHLON
• Supporto a tutte le iniziative organizzate dall’UPD Tuoro calcio e ASD Trasimeno Flipper
• Sostegno all’iniziativa Trasimeno sport e solidarietà per AISM
• Sostegno alla manifestazione Giro Podistico dell’Umbria
• Sostegno all’iniziativa Manifestazione Ciclistica MTB Annibal BIKE
• Trofeo Nazionale di BEACH RUGBY
• Sostegno al Settembre Olimpico

COSA FAREMO

Trekking e cicloturismo: creazione e valorizzazione di eventi sui nostri sentieri escursionistici turi-
stici con itinerari trekking e cicloturismo

Portare avanti le Manifestazioni sportive realizzate in questi anni

Festival dello Sport presso le aree di zona Punta Navaccia, coinvolgendo varie discipline sportive.
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POLITICHE SOCIALI
La “centralità della persona” nel sistema degli interventi e dei servizi sociali è stata e sarà la guida 
della nostra azione politico-amministrativa. 
Al centro della nostra azione il cittadino di tutte le età, con tutti i suoi bisogni dalla nascita alla terza 
età.La famiglia è al centro della nostra azione amministrativa,ed è giusto rispondere alle sue esigen-
ze con servizi di qualità ed economicamente convenienti. 

BAMBINI 0-6 ANNI 

COSA ABBIAMO FATTO: 

Asilo Nido: il nostro paese era storicamente privo di asili nido. Pertanto, abbiamo partecipato e vinto 
un bando PNRR per la costruzione di un asilo nido nel nostro territorio.

COSA FAREMO

Concludere i lavori entro l’estate 2024 per rispondere , prima possibile, alle necessità delle giovani 
coppie, soprattutto quelle che non hanno una rete di sostegno familiare.

GIOVANI
Un’amministrazione ha il dovere di favorire l’incontro, la socializzazione e l’integrazione fra giovani 
anche dopo l’orario scolastico, anche per contrastare fenomeni di disagio giovanile e di devianza. 

COSA ABBIAMO FATTO

GAG: Centro Aggregazione Giovanile:Abbiamo attivato a Tuoro,nel 2022, ma di riferimento anche 
per la fascia Nord del Trasimeno e con la collaborazione della Cooperativa Polis, il GAG, Centro di Ag-
gregazione Giovanile. Uno spazio pensato per i giovani di età compresa fra i 6 ed i 18 anni, dove pos-
sono trascorrere il loro tempo sotto la guida di personale formato “sviluppando capacità relazionali e 
competenze emotive.
Come amministrazione, di concerto con l’Unione dei Comuni, abbiamo fortemente voluto che il Cen-
tro venisse aperto a Tuoro per avere un servizio che era mancante nel nostro territorio. 
Il Centro di Aggregazione Giovanile, gratuito, per utenti dai 6 ai 18 anni, è stato aperto dal marzo 2022 
fino a marzo 2023 tutti i pomeriggi dal lunedi al venerdi dalle 15.00 alle 19.00, finanziato dall’Unione dei 
Comuni con risorse a valere sui fondi POR FSE UMBRIA 2014-2020 all’interno del più ampio intervento 
di “ Inclusione sociale” previsto dall’Asse 3 ITI Trasimeno realizzato nella Zona sociale 5, grazie alle 
risorse suddette. Una volta terminati i fondi ITI, il Centro di Aggregazione Giovanile è stato riattivato 
per quattro mesi dal 6 novembre 2023 al 5 marzo 2024, due pomeriggi a settimana, sempre gratuito, 
con risorse a carico del Comune.

COSA FAREMO

Il Centro di Aggregazione Giovanile lo riteniamo un servizio fondamentale per il nostro territorio, 
che ha visto molti iscritti, con una media di 74 utenti tra bambini e ragazzi, quindi verrà riattivato ed 
ampliato nelle sue attività e, da questa estate, ci sarà anche un progetto che coinvolgerà bambini e 
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ragazzi con problematiche autistiche.
Continuare a dare sostegno al miglioramento dell’offerta formativa ed al dialogo fra scuola-famiglie-i-
stituzioni, la centralità della scuola è fondamentale per favorire la coesione sociale e la formazione 
degli uomini e delle donne che saranno i futuri protagonisti della vita civile e politica del nostro paese.

ANZIANI

Tuoro è uno dei paesi umbri con il più alto indice di anziani. L’invecchiamento della popolazione è una 
condizione sociale a cui dobbiamo fare fronte oggi ed ancora più in futuro.
Sono tante le famiglie di Tuoro che hanno in casa anziani autosufficienti ma spesso, purtroppo, an-
che anziani disabili e non tutti possono permettersi la badante.

COSA ABBIAMO FATTO 

Residenza Protetta per Anziani non autosufficienti e Centro diurno per demenze:Per cercare di 
dare risposte all’esigenza di assistenza della popolazione anziana ci siamo adoperati, di concerto con 
l’Ufficio tecnico e gli altri uffici preposti, affinché la previsione a livello urbanistico dell’area dove do-
vrebbe sorgere la clinica potesse rispondere alle esigenze volumetriche, strutturali e funzionali della 
struttura immobile Residenza Protetta per anziani non autosufficienti e Centro Diurno per demenze. 
Un lavoro durato quattro anni iniziato con l’attivazione di una procedura Suap nel 2020, su richiesta 
della Ditta Edilizia Castellini, continuato con tutti gli atti susseguenti e necessari: adozioni ed appro-
vazioni di varianti al piano regolatore Parte Strutturale ed Operativa, attivazione di una Conferenza di 
Servizi fino all’ultima autorizzazione regionale di assenso alla realizzazione della clinica.

COSA FAREMO

Favorire l’incontro degli anziani, anche in collaborazione con il C.I.S, ampliando gli spazi idonei ag-
gregativi per favorire eventi musicali e ricreativi.
 
Centro Diurno per anziani autosufficienti. Attivare, con tutti gli Enti preposti, un percorso per poter 
realizzare nel nostro territorio un Centro diurno per anziani autosufficienti.
Il Centro diurno è una struttura semi-residenziale che accoglie la persona anziana durante il giorno, 
con un rientro alla sera nella sua abitazione. L’anziano vi consuma i pasti, vi trascorre la giornata con 
altre persone anziane, operatori specializzati e volontari, segue programmi di riattivazione e mante-
nimento, socializzazione ed animazione. 

PROGETTO CITTÀ CARDIO PROTETTA

Defibrillatori esterni automatici: abbiamo aumentato, in collaborazione con la Confraternita di Mi-
sericordia, i punti del nostro paese in cui sono presenti i Defibrillatori esterni automatici, uno presi-
dio importante , un presidio salvavita.

ASSOCIAZIONISMO

Questa amministrazione ha sempre riconosciuto, valorizzato il lavoro ed il ruolo delle associazioni nel 
nostro territorio.  Il volontariato rappresenta uno dei pilastri della nostra società toreggiana, volonta-
riato che ha dimostrato tutta la sua forza e la sua capacità di essere al servizio della nostra comunità 
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durante la pandemia. La nostra amministrazione ha sempre avuto un dialogo ed un confronto costan-
te con le associazioni senza le quali non ci può essere uno sviluppo sociale e solidale.

COSA FAREMO

Creare sempre maggiori sinergie e realizzare iniziative che aiutino il nostro paese a rafforzare il sen-
so di comunità e dare sempre maggiore sostegno alle persone che si trovano in stato di necessità.
Il Comune ha l’obbligo di sostenere e finanziarie le principali attività associative, secondo le reali esi-
genze, perché la solidarietà da sola non sopravvive.
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FRAZIONI
PIAZZANO

COSA ABBIAMO FATTO

Nel 2022 L’Agenzia Forestale Regionale (Afor), in base alla L.R 28/2001, ha effettuato interventi, con 
un progetto da € 46.000,00 con risorse a valere sul Fondo investimenti anno 2022, sul secondo tratto 
della Strada comunale di Piazzano, denominata via di Galera.
Con i lavori si è intervenuti sia sulla regimentazione delle acque meteoriche e quindi per la preven-
zione di fenomeni legati al dissesto idrogeologico che sulla viabilità della strada stessa, intervenendo 
sul tracciato stradale.

COSA FAREMO

Entro l’estate 2024 verranno completati i lavori sul primo tratto stradale che necessita di interventi 
urgenti ed importanti.
Via di Galera l’Agenzia Forestale Regionale (Afor), infatti, con risorse a valere sui contributi regionali 
del piano regionale per le attività di previsione, prevenzione e lotta attiva contro gli incendi boschivi, 
L.R. 28/01- A.I.B. annualità 2023, ha previsto un progetto sul primo tratto della Strada comunale di 
Piazzano, denominata via di Galera, per un importo complessivo di€ 120.264,77.

L’obiettivo di questi interventi è quello di porre in essere una serie di azioni preventive contro gli in-
cendi boschivi, mediante la realizzazione di fasce parafuoco da realizzare lungo la suddetta viabilità 
della Strada Comunale via della Galera, la cui finalità è quella di realizzare una linea di difesa dagli 
incendi boschivi, sia dai potenziali inneschi originati da azioni/eventi verificatisi a bordo strada (getto 
di mozziconi di sigaretta), oltre che una serie di interventi di riqualificazione del tratto stradale comu-
nale, potenzialmente compromesso dalle avverse ed intense condizioni metereologiche che ormai da 
alcuni anni interessano il nostro territorio e che sono causa del deterioramento e degrado dello stato 
di transitabilità dell’opera generando il fenomeno del “ruscellamento superficiale delle acque”.

Sulla strada verranno fatti questa serie di interventi: realizzazione delle fasce parafuoco, realizza-
zione di un ulteriore fronte di protezione del bosco, ripristinodella transitabilità della strada, opere 
di miglioramento del sistema di smaltimento e regimazione delle acque meteoriche superficiali, de-
molizione di rampa di ascesa ammalorata, ricarico della pavimentazione superficiale con pietrisco di 
idonea granulometria.

Tutti gli interventi, sia quelli già effettuati, che quelli di imminente effettuazione, sono stati inquadra-
ti in un programma di attuazione, voluto dall’Amministrazione comunale, avente come scopo quello di 
garantire un miglioramento dello standard di sicurezza per gli utenti, durante il transito della strada e 
quindi offrire un migliore servizio alla collettività.

Cimitero di Piazzano: come sugli altri cimiteri del territorio saranno necessari interventi anche su 
quello della frazione.
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VERNAZZANO

Vernazzano è un borgo dal grande fascino e con una storia importante 

COSA ABBIAMO FATTO

Efficientamento dei 77 corpi illuminanti di Vernazzano

Investimento sulle nuove linee : sono stati installati 4 lampioni all’ingresso della frazione fino alla 
pensilina della fermata autobus dove è stata installata, internamente, anche una plafoniera.

Videosorveglianza: Sono state installate nuove telecamere di videosorveglianza sia di contesto che 
con sistema di lettura targa system.

Percorso Torre Pendente: sono stati completati gli interventi di valorizzazione turistico- ambientale 
e ricreativa del percorso che porta alla Torre Pendente di Vernazzano. Completati gli interventi da 
parte dell’Afor (Agenzia di Forestazione Regionale), il progetto è stato finanziato con i contributi del 
fondo per la montagna annualità 2020-2021 (L.97/1994- L.R. 18/ 2011) per un importo complessivo di 
€ 69.120,00.  Gli interventi, finanziati ed effettuati dall’Agenzia Forestale Regionale, sono stati in-
quadrati in un programma di attuazione, voluto dall’amministrazione comunale, avente come scopo 
principale quello di offrire un migliore servizio alla collettività. Gli interventi hanno riguardato:

• il ripristino della transitabilità della strada rurale/forestale esistente;
• opere di regimazione delle acque meteoriche;
• realizzazione nuovi attraversamenti stradali con pozzetti;
• riprofilatura e risezionamento tratti di scarpate ed escavazione scoline laterali;
• ricarico pavimentazione stradale con pietrisco;
• ripristino del sentiero esistente con interventi atti a regolarizzare il piano di calpestio;
• realizzazione nuova staccionata;
• intervento di rimozione e svuotamento dei volumi rocciosi pericolanti e ricollocamento rete me-

tallica ad alta resistenza.

L’Amministrazione poi, all’interno del 
più ampio progetto di rifacimento di 
tutta la cartellonistica turistica del 
territorio e per valorizzare l’area, ha 
installato nuova segnaletica turistica 
in acciaio corten, come da direttive 
regionali.

COSA FAREMO 

Completare gli ultimi interven-
ti sull’area della Torre Pendente di 
Vernazzano;

Nuovi giochi: installazione di nuovi 
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giochi sul parco della frazione dove sono stati già cambiati alcuni elementi di arredo ed installato un 
nuovo tavolo con due panche ed una panchina.

Nuovi loculi ed ossarine: è stato già approvato il progetto per l’installazione di nuovi loculi ed ossari-
ne che deve essere rimodulato in virtù di modifiche inerente gli spazi a terra.

Asfaltature: all’interno del progetto di asfaltature 2024 di € 250.000,00, già approvato, sono com-
presi interventi anche nella frazione, in particolare sulla strada principale.

BORGHETTO

COSA ABBIAMO FATTO 
 
Efficientati tutti i corpi illuminanti: come su altre zone del territorio a Borghetto sono stati efficien-
tati tutti i corpi illuminanti per un totale di 95 nuovi corpi illuminanti, oltre che sono stati efficientati 
anche quelli delle zone limitrofe di Montecchio e loc. Caselle. 

Videosorveglianza: sono state installate nuove telecamere di videosorveglianza, sia di contesto che 
con tecnologia lettura Targa System. 

Uno dei progetti più importanti dell’Amministrazione per il 2024 sarà quello che coinvolgerà la proprio 
la frazione di Borghetto.

Nuovo lungo lago di Borghetto: entro aprile 2024 sono terminate le procedure di gara per l’affida-
mento dei lavori di realizzazione del nuovo Percorso ciclopedonale sul nuovo lungo lago di Borghetto 
e nelle prossime settimane inizieranno i lavori, un nuovo percorso dai luoghi dalla Battaglia del Trasi-
meno all’antico Borgo dei pescatori. 

Un progetto importante finanziato con un contributo complessivo di € 630.352,87 , di cui € 449.228,47 
da risorse a valere sui contributi PSR 2014-2022 MISURA 7-sottomisura 7.5 intervento 7.5.1 “ inve-
stimenti in infrastrutture ricreative, informazioni/infrastrutture turistiche su piccola scala ed € 
181.124,40 con mutuo da parte dell’Ente. 
“Oasi di Borghetto: ampliamento della rete ciclopedonale regionale”, è un progetto  importante 
che intende promuovere e ampliare la rete escursionistica e ciclabile nella frazione di Borghetto, al 
fine di permettere, sia agli abitanti dei luoghi che ai turisti, di godere appieno delle bellezze natura-
listiche offerte dal territorio.  

COSA FAREMO

Riqualificazione della rete ecologica e dell’area rivierasca: il progetto prevede, infatti, interventi 
volti alla realizzazione e riqualificazione della rete ecologica dell’area rivierasca di Borghetto, sulla 
quale sviluppare percorsi dedicati alla mobilità lenta.

Scesa della Torre, Scesa della Macerina, Scesa del Pero: riqualificazione delle scese trasversali esi-
stenti, in particolare la Scesa della Torre, la Scesa della Macerina e la Scesa del Pero. 

Nuova rete sentieristica nell’area rivierasca di Borghetto: l’intervento intende completare il per-
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corso ciclabile regionale dell’Anello del Trasimeno, attraverso la realizzazione di un nuovo tracciato, 
che permetterà di differenziare il traffico carrabile da quello ciclopedonale ed offre l’opportunità di 
sviluppare una nuova rete sentieristica nell’area rivierasca di Borghetto.  
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L’intervento prevede poi l’installazione di una nuova cartellonistica dedicata, una nuova illuminazio-
ne con pannello fotovoltaico integrato, nuove sedute, realizzazione di aree di sosta e di pontili come 
prolungamento delle scese sullo specchio lacustre.  
Il percorso ciclabile e pedonale sarà  lungo oltre 1 km e sarà per la maggior parte su area demaniale 
eccetto  il tratto iniziale che passa all’interno di un arboreto di ciliegi e noci che è stato acquisito dal 
Comune. 

Quello che poi negli anni vorremo portare avanti è un progetto di altri investimenti sulla frazione: non 
solo sulla nuova zona del lungo lago, ma anche sulla zona interna per creare una vera e propria piazza 
e per dare importanza alla storia, alle tradizioni dell’antico Borgo dei Pescatori. 
 
ISOLA MAGGIORE

Isola Maggiore è una perla, un unicum da tutelare, preservare e sviluppare, ricca di bellezze naturali-
stiche, di storia e di un grande patrimonio culturale. 
Poco tempo fa il Castello Guglielmi è stato acquistato all’asta e speriamo che, a breve, la nuova pro-
prietà presenti un progetto di recupero.

COSA ABBIAMO FATTO

Sono terminati i lavori di Riqualificazione dei percorsi naturalistici di Isola Maggiore per un importo di 
€ 554.140,00, come da contributo ITI, a valere sulle risorse Psr 2012-2020 Intervento 7.5.1. 2 “ finan-
ziamento ottenuto dalla precedente amministrazione.

COSA FAREMO

DOMINA LACUS, La Signora del Lago Isola Maggiore è un luogo affascinante e di grande importanza 
storica e turistica per il territorio locale e per tutto il lago Trasimeno. 

Il suo borgo costituisce un unicum in Umbria, ma anche in Italia: sono poche le isole lacustri italiane a 
vantare un borgo storico come quello di Isola Maggiore e ad essere ancora abitate, per quanto nell’ar-
co degli anni si è verificata una costante decrescita demografica, che getta una preoccupante ombra 
sulla sua futura sopravvivenza. 

La storia di Isola Maggiore si intreccia con il suo lontano passato, le sue bellezze naturali e il grande 
patrimonio immateriale costituito dalle sue tradizioni, in particolare del pizzo d’Irlanda e della pesca. 
L’influenza storica che l’isola ha esercitato sul lago si manifesta nelle importanti testimonianze archi-
tettoniche ed artistiche che impreziosiscono il borgo: sei edifici di culto, di cui tre in funzione, la Casa 
del Capitano del Popolo (sec. XIV), la Casa delle Opere Pie e l’Ospedale di S. Maria dei Disciplinati (sec. 
XIV), due mulini a vento (sec. XV) e i luoghi legati al culto di San Francesco d’Assisi. Tra le opere d’arte 
custodite ad Isola Maggiore, si segnalano la Presentazione di Gesù al Tempio, opera di Anton Maria 
Garbi nella Chiesa del Buon Gesù, il polittico del pittore senese Sano di Pietro all’interno della Casa 
del Capitano del Popolo e il ciclo di affreschi di scuola giottesca nella Pieve di San Michele Arcangelo.
 
Recupero di via Guglielmi Dopo l’abbandono dell’antico abitato a mezza costa, Via Guglielmi rimane 
l’unica strada sulla quale affacciano tutte le abitazioni di Isola Maggiore. A partire dalla fine dell’Ot-
tocento, a seguito della costruzione di Villa Isabella a sud dell’isola, la strada prese il nome di via Gu-
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glielmi, in onore della nobile famiglia dei marchesi originari di Civitavecchia. Questa strada lastricata 
con il caratteristico ammattonato a spina di pesce viene ancora oggi chiamata dagli abitanti di isola 
“la piazza”. 

Via Guglielmi è una straordinaria scenografia urbana, sulla quale affacciano importanti esempi di 
architettura medievale e rinascimentale, tra cui la Chiesa del Buon Gesù, la Casa del Capitano del 
Popolo (sec. XIV), la Casa delle Opere Pie (sec. XIV) e l’Oratorio della Buona Morte. 

Oggi la principale arteria del borgo costituisce un vivace crocevia di residenti e turisti. La rigenera-
zione di Isola Maggiore non può prescindere dalla riqualificazione del suo tessuto storico, a partire 
dal rifacimento di via Guglielmi, del suo arredo urbano e della viabilità trasversale verso il lago. Oggi, 
infatti, la caratteristica pavimentazione in ammattonato appare compromessa dalle opere di scavo 
per la metanizzazione e per gli allacci fognari. Nel 2012 sono stati eseguiti alcuni lavori per il ripristino 
di alcuni tratti e ricomposta la parte iniziale a nord. Via Guglielmi sarà il cuore pulsante del museo 
diffuso di Isola Maggiore.

Nuova illuminazione di via del pontile: L’intervento prevede la realizzazione di una nuova illuminazio-
ne architettonica ed energeticamente efficiente. Si prevede di realizzare un’illuminazione urbana 
lungo l’approdo di Isola Maggiore ed è necessario il rifacimento dell’impianto di illuminazione di Piazza 
San Francesco.
Nuovi arredi urbani: L’intervento prevede l’installazione di un nuovo arredo urbano in via Guglielmi, 
che comprende panchine, cestini portarifiuti, fioriere, la creazione di piccole isole ecologiche per la 
raccolta differenziata e fontanelle con acqua potabile per gli avventori. 
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Illuminazione delle chiese isolane Si prevede di realizzare un’illuminazione urbana che crei legami 
tra le peculiarità architettoniche di Isola Maggiore e il paesaggio circostante. 
In particolare si prevede di illuminare la Pieve di San Michele Arcangelo, la Chiesa di San Salvatore, 
la Chiesa del Buon Gesù e l’Oratorio della Buona Morte con proiettori a LED architetturali, in grado di 
avvolgere ed esaltare le emergenze architettoniche del borgo di Isola Maggiore.
Abbiamo già tutta una progettualità già pronta per poter partecipare a prossimi bandi e reperire ri-
sorse anche attraverso l’Art Bonus.
Un grande problema per Isola Maggiore è costituito dalla situazione in cui versa la darsena che ha 
bisogno di interventi urgenti e che per dimensioni non è neanche più rispondente alle esigenze di 
sviluppo e fruibilità dell’Isola, ma per quanto riguarda la darsena sarà necessario un confronto con 
l’Unione dei Comuni 

Il Percorso Museale di Isola Maggiore ha un alto numero di visitatori e con la Pro Loco di Isola Maggio-
re è costante il confronto anche nella gestione ed organizzazione degli eventi e soprattutto quest’an-
no ci sarà un’importante iniziativa, legata al Pizzo d’Irlanda ed all’iter di riconoscimento di Patrimonio 
Immateriale dell’Unesco, promossa dal Gal Trasimeno Orvietano insieme alla Pro Loco di Isola Mag-
giore ed all’Associazione Pesco.
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CIMITERI
COSA ABBIAMO FATTO

CIMITERO DEL CAPOLUOGO: Costruiti sedici nuovi loculi con un investimento di € 25.000,00

INTERVENTI PREVISTI E GIÀ FINANZIATI

CIMITERO DEL CAPOLUOGO: ulteriore progetto, già approvato,per la realizzazione di due blocchi di 
loculi cimiteriali, per complessivi 32 posti, presso il cimitero comunale del capoluogo per un importo 
di € 50.000.

CIMITERO DI VERNAZZANO è stato già approvato un progetto per un blocco da dodici loculi ed otto 
ossarine.

COSA FAREMO

Tutti i nostri cimiteri, soprattutto quello di Tuoro, hanno anche bisogno di seri interventi di risana-
mento e riqualificazione, sarà uno degli impegni prioritari per la prossima legislatura.
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TUTELA E MESSA IN SICUREZZA DEL 
TERRITORIO
Tutela del Territorio
Dismissione distributore di carburanti sito in via Firenze denominato “ EX Punto Vendita carburanti 
ENI ( ora Total- Erg/IP) verrà dismesso ed in merito è stata indetta una conferenza di servizi decisoria.
L’iter autorizzativo propedeutico alla dismissione è in capo all’Amministrazione comunale, mentre 
nel procedimento di bonifica, in qualità di Autorità competente, è subentrata la Regione Umbria al 
Comune di Tuoro, dopo comune accordo.

Messa in sicurezza del Territorio
I cambiamenti climatici hanno un forte impatto sul suolo con precipitazioni abbondanti e racchiuse 
in bevi spazi temporali. Senza un’azione accurata e sostenibile del territorio che garantisca il deflusso 
corretto delle acque anche Tuoro sarà sempre più soggetto alla tracimazione dei suoi fossi.

COSA ABBIAMO FATTO

Interventi di pulizie e ripristino di fossi e forme di scolo adiacenti ad alcune strade comunali a par-
tire dalla frazione di Vernazzano, zona Vernazzano alto, via Fonte Sant’Angelo, via Casa Piano, per 
intervenire poi sulla zona di Via del Fornello.
Successivamente si è operato in altre località del paese, in particolar modo l’intervento più consi-
stente è stato in zona Villini.

L’Afor, Agenzia Forestale Regionale, ha terminato i lavori sulla parte demaniale del fosso Navaccia, 
zone Ponte uscita Tuoro raccordo Perugia- Bettolle e Darsena di Tuoro, con la rimozione dei depo-
siti alluvionali, taglio della vegetazione arbustiva di ostacolo al regolare deflusso delle acque e ripri-
stino officiosità idraulica delle sponde con realizzazione di scogliera.

Gli stessi interventi l’Afor li ha eseguiti sulla zona a valle ed a monte del fosso Macerone per un inve-
stimento complessivo, quindi, di circa € 90.000,00, di cui € 72.000,00 sul Macerone ed € 17.000,00 
sul Navaccia.

COSA FAREMO

 Lavori di messa in sicurezza del territorio e prevenzione del rischio idrogeologico del territorio a 
seguito aggiudicazione di un finanziamento di € 1.000.000,00 per bando vinto PNRR.
Un progetto importante che prevede Interventi di sistemazione idraulica lungo i fossi Navaccia, Ma-
cerone e reticolo minore del bacino idrico Navaccia-Macerone, “Lavori di riduzione del rischio idrico 
lungo le aste dei fossi Macerone, Navaccia e reticolo connesso ai due bacini”.

Su 6.777 opere ammesse, quella del Comune di Tuoro risulta essere tra le 1981 opere finanziate.

Come sindaco voglio esprimere, anche a nome degli assessori e consiglieri, la profonda soddisfazio-
ne per essere riusciti ad ottenere queste importanti risorse che ci permettono di mettere in sicurez-
za il nostro territorio
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Come si evince dal grafico, 
pubblicato dal PD di Cortona, 
Tuoro, rispetto ai comuni limi-
trofi, è il comune che ha otte-
nuto maggiori finanziamenti 
partecipando ai bandi PNRR e 
quindi investirà di più, sul ter-
ritorio, per il dissesto idrogeo-
logico. 
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AGRICOLTURA
Riteniamo l’agricoltura non solo un settore economico, ma soprattutto uno stile di vita, un vero pa-
trimonio culturale.Lo sviluppo del settore agricolo rappresenta un fattore importante per la valoriz-
zazione del nostro territorio.
Dobbiamo cambiare il radicato concetto di agricoltura, non solo come attività produttiva primaria, 
ma come “Agricoltura multifunzionale”, in stretta relazione col settore turistico, naturalistico ed eco-
logico.

Valorizzare le culture primarie come olio, vino, ortaggi.
Promuovere e favorire tutte le forme di aggregazione tra operatori del settore: cooperative in par-
ticolare le cooperative di giovani lavoratori agricoli, strutture di primaria importanza sulle quali nei 
prossimi anni ruoterà l’intera agricoltura.

Valorizzare le produzioni locali storiche, con particolare riferimento all’olio d’oliva, al vino, esaltan-
done le caratteristiche qualitative, organolettiche, la storia, i costumi e le tradizioni legate a questi 
prodotti della nostra terra. 

COMMERCIO ED ATTIVITÀ PRODUTTIVE
Come amministrazione ci poniamo l’obiettivo di favorire la nascita e rafforzare le attività produttive 
del nostro territorio.

Sarà prioritario attrarre nuovi investitori riconfigurando urbanisticamente zone idonee. Sarà fonda-
mentale creare delle zone espositive dei nostri prodotti artigianali e agroalimentari sia presso la zona 
del lago che nel centro storico.

Nel merito ci adopereremo per :
• attivare un bando per dare contributi per chi apre attività ed incentivazione dell’apertura di 

temporary store.
• Mercato ampliare l’offerta merceologica sia quantitativamente che qualitativamente. 
• Mercato mensile per dell’antiquariato e dell’usato.
• Attrarre nuovi investitori nel territorio.
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RIFIUTI
La tassazione sullo smaltimento dei rifiuti solidi urbani ha subito gli effetti di un quadro normativo 
in evoluzione, nell’arco del tempo si è passati dalla soppressione del tributo all’istituzione della cor-
rispondente tariffa con l’obbligo dell’integrale copertura dei costi del servizio dal gettito dell’entrata 
tariffaria. L’art. 1, comma 639, della Legge 27 dicembre 2013, n. 147 , dal 1° gennaio 2014, ha infatti 
istituito la tassa sui rifiuti (TARI),destinata a finanziare i costi del servizio di raccolta e smaltimento 
dei rifiuti.

L’art. 1, comma 527, della Legge 27 dicembre 2017, n. 205, ha attribuito all’Autorità di Regolazione per 
Energia, Reti e Ambiente (ARERA), tra l’altro, le funzioni di regolazione in materia di predisposizione 
ed aggiornamento del metodo tariffario per la determinazione dei corrispettivi del servizio integrato 
dei rifiuti e dei singoli servizi che costituiscono attività di gestione, a copertura dei costi di eserci-
zio e di investimento, compresa la remunerazione dei capitali, sulla base della valutazione dei costi 
efficienti e del principio “chi inquina paga” e l’art. 8 del D.P.R. 27 aprile 1999, n. 158 disciplina il piano 
finanziario del servizio di gestione dei rifiuti.

In particolare l’art. 7 della deliberazione ARERA n. 363/2021, disciplina la procedura di approvazione 
del Piano Finanziario del servizio di gestione dei rifiuti, prevedendo, in particolare, che il piano deve 
essere validato dall’Ente territorialmente competente, il quale assume le pertinenti determinazioni e 
rimette all’ARERA il compito di approvare il predetto Piano Finanziario e l’ente territorialmente com-
petente che svolge le funzioni previste da ARERA è l’AURI (Autorità Umbria Rifiuti ) , Ente di Governo 
dell’ambito, dove viene approvato il Piano Finanziario relativo al servizio di gestione integrata dei ri-
fiuti.

Quindi l’atto consiliare di approvazione delle tariffe diviene mera presa d’atto del Piano Finanziario 
con il quale coprire integralmente i costi del servizio.
In futuro, anche in virtù del nuovo Piano Regionale di Gestione Integrata dei Rifiuti approvato dalla 
Regione Umbria, anche il Comune di Tuoro aderirà al nuovo progetto di implementazione del servizio 
di raccolta differenziata “Porta a Porta” per poter aumentare gli standard percentuali di raccolta dif-
ferenziata che sono stati portati con la DGR 34/2016 al 72.3%.

È interessante analizzare i valori delle tabelle allegate e di come in questo quinquennio il costo 
pro-capite del servizio recupero e smaltimento rifiuti sia rimasto pressoché invariato, rispetto all’ul-
timo anno del quinquennio precedente, e nel 2024 si prevede un aumento del costo, in tutti i comuni 
umbri, legato all’adeguamento inflattivo dell’8% rispetto al costo del servizio del 2022.

Tabelle tari 
2014-2018 e 
2019-2023
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COMUNITÀ ENERGETICHE
Il Decreto del Ministro dell’Ambiente e della Sicurezza Energetica del 7 dicembre 2023, n. 414 (Decreto 
CACER), in vigore dal 24 gennaio 2024, ha definito le nuove modalità di concessione di incentivi, volti 
a promuovere la realizzazione di impianti alimentati da fonti rinnovabili inseriti in configurazioni di 
comunità energetiche, gruppi di autoconsumatori e autoconsumatore a distanza.

Il 23 aprile scorso , l’Assemblea legislativa umbra ha approvato la proposta di legge “Promozione delle 
Comunità energetiche rinnovabili”

Il ruolo del nostro Comune, come di tutti gli altri Comuni, risulta centrale per il successo delle Comu-
nità Energetiche Rinnovabili e per il raggiungimento degli obiettivi di sostenibilità energetica stabiliti 
dal PNRR. Sfruttando le opportunità offerte dal piano di ripresa e resilienza, i Comuni possono diven-
tare veri motori di cambiamento nella transizione energetica, contribuendo a creare un futuro più 
sostenibile per le generazioni future. 

Il 44% delle comunità energetiche viene promosso con il coinvolgimento attivo del Comune locale, 
che agisce in qualità di ente aggregante e noi siamo pronti a fare la nostra parte.
Una comunità energetica rinnovabile (CER) è un soggetto giuridico i cui soci o membri con potere di 
controllo all’interno della CER possono essere cittadini, piccole e medie imprese (per le quali la par-
tecipazione alla CER non costituisca l’attività commerciale e industriale principale), enti territoriali e 
autorità locali, incluse le amministrazioni comunali, le associazioni con personalità giuridica di diritto 
privato, gli enti di ricerca e formazione, gli enti religiosi, quelli del terzo settore e di protezione am-
bientale, che condividono, tramite i loro consumi, l’energia elettrica rinnovabile prodotta da impianti 
a fonte rinnovabile.

In una CER l’energia elettrica rinnovabile viene condivisa tra i diversi soggetti produttori e consuma-
tori, connessi alla medesima cabina primaria, grazie all’impiego della rete nazionale di distribuzione 
di energia elettrica, che rende possibile la condivisione virtuale di tale energia.
Tutti i punti di prelievo e immissione degli impianti nel perimetro della singola configurazione de-
vono essere localizzati nell’area afferente alla stessa cabina primaria e possono essere inseriti nelle 
configurazioni più impianti o potenziamenti di impianto a fonte rinnovabile, anche dotati di sistemi 
di accumulo. 
I contributi economici spettanti sono riconosciuti in relazione a ciascun impianto di produzione/UP 
la cui energia elettrica rilevi per la configurazione di CER, e sono il corrispettivo di valorizzazione, 
definito dall’ARERA a rimborso di alcune componenti tariffarie, riconosciuto sull’energia elettrica au-
toconsumata e la tariffa premio riconosciuta sull’energia condivisa incentivata.
Per le sole CER i cui impianti di produzione sono ubicati in Comuni con una popolazione inferiore a 
5.000 abitanti, è previsto un contributo in conto capitale, fino a un massimo del 40% del costo di in-
vestimento, a valere sulle risorse del PNRR. 
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DIGITALIZZAZIONE DELLA  
PUBBLICA AMMINISTRAZIONE
COSA ABBIAMO FATTO 

Abbiamo partecipato ai bandi della Strategia ed iniziative per il digitale del Piano nazionale di ripresa 
e resilienza ( PNRR) con l’obiettivo di rendere la Pubblica Amministrazione con un’offerta di servizi 
sempre più efficienti e facilmente accessibili. 

MISURA 1.4.5. (€. 23.147,00) - notifica tramite PEC delle sanzioni al codice della strada e dei servizi 
scolastici – progetto realizzato e finanziato.

MISURA 1.4.3 – PAGO PA (€. 13.961,00) Abilitazione servizi alla piattaforma PAGO PA – progetto finan-
ziato – da realizzare 

MISURA 1.2 ( 67.759,00) - ABILITAZIONE CLOUD – Progetto accettato in fase di rilascio decreto di 
finanziamento 

MISURA 1.4.3 -APP IO (3.645,00)  Inserimento dell’applicazione APP IO la possibilità per i contributi 
del pagamento di alcuni servizi dell’ente. Domanda accettata dalla piattaforma PA digitale 2026 e 
decreto di finanziamento in fase di rilascio. 

COSA FAREMO

Continuare a partecipare ai bandi previsti dalla programmazione PA digitale 2026 
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